

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 »
Extranjero, semestre . 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

Orense 4 de Enero de 1899.

NÚM. 62

La verdad en su punto

II

Contrariados, como ayer decíamos, los norte-americanos con la concesión de una amplia autonomía á nuestras colonias de Cuba y Puerto Rico, convergieron todos los esfuerzos de los rapaces enemigos de España á dar fuerzas á la quebrantada insurrección enviando dinero, armas y municiones para que los rebeldes prolongasen su resistencia y se pudiera así justificar la intervención de los Estados Unidos.

El gobierno del Sr. Sagasta agotó todos los recursos diplomáticos para evitar una ruptura de relaciones, y nadie podrá negar que en tan críticas circunstancias la prensa y la opinión influyeron poderosa y decisivamente en la decorosa y enérgica actitud adoptada por el Consejo de ministros rechazando el *ultimatum* presentado por Mr. Woorford.

Justo es que confesemos que fuimos á la guerra sin elementos para combatir con tan poderoso enemigo; pero también es justo reconocer que la responsabilidad á todos corresponde por igual, á conservadores y liberales, á la prensa y á la opinión, al ejército y á la armada, á España entera, en fin, que arrojó del ministerio al Sr. Moret porque tuvo la osadía y la avilantez de oponerse al clamoreo general y aconsejar una transacción, dolorosa sí para el orgullo español, pero menos costosa y sangrienta que los resultados de una guerra imposible.

Suponiendo que el Sr. Cánovas viviese y ocupara la presidencia del Consejo de ministros, ¿quién se atrevería á asegurar que aquel ilustre estadista resistiría la corriente de la opinión, y accedería á las exigencias de los Estados Unidos, sin correr antes el riesgo de romper lanzas con la armada y el ejército norte-americanos?

La base fundamental para sostener la guerra con la ambiciosa república americana tenía que apoyarse en una escuadra poderosa, que desgraciadamente no poseíamos y de cuya falta todos somos responsables, lo mismo el antiguo partido moderado que el progresista, y en igual grado todos los partidos y todos los gobiernos que se han venido sucediendo en España desde la revolución de Septiembre.

Siendo esto así, ¿qué razón hay para que el partido liberal abandone el poder y le suceda el partido conservador, cuando todos somos culpables de los desastres que afligen á la nación?

Alega nuestro apreciable colega el *Faro* otro argumento en contra del actual gobierno, acusándole de haber firmado el protocolo de Washigton sin disparar un tiro las numerosas fuerzas del ejército español que guarnecieron la Habana, Matanzas, Puerto Príncipe y otras poblaciones de la isla de Cuba.

Si el diario vigués reflexiona un poco sobre las consecuencias de una

resistencia inútil, cuando no había medio de enviar á ese ejército provisiones de boca y guerra, ni de facilitarle una retirada honrosa por efecto del riguroso bloqueo establecido en todos los puertos con la potente victoriosa escuadra yanki; si reflexiona, repetimos, sobre estas circunstancias, confesará que el cargo que dirige en este sentido al partido liberal, cae por su base.

Creemos, pues, que el partido que acaudilla el Sr. Sagasta aún no ha cumplido su misión, y que los conservadores, divididos cual lo están en la actualidad, siendo inútiles las gestiones practicadas para que se pongan de acuerdo el duque de Tetuán, el Sr. Romero Robledo y el Sr. Silvela, se encuentra incapacitado para regir los destinos del país.

Orense.

MINUTA

RAFAEL

Un hombre joven todavía, pero extenuado por la consunción y la miseria, estaba sentado en el lecho, ocupado, en el momento que abrí la puerta, en echar migas de pan á los gorriones y golondrinas que revoloteaban á sus pies.

Las aves se fueron al ruido de mis pasos y se posaron en la cornisa de la sala, sobre las columnas y repisas del cielo de la cama. Reconocí á Rafael á pesar de lo pálido y delgado que se hallaba. Su figura, al perder juventud, no había perdido nada de su carácter; no había hecho más que cambiar de belleza. Ahora tenía la de la muerte. Rembrand, no hubiera buscado el tipo de otro Cristo en el huerto. Sus cabellos negros, rodaban en bucles sobre sus espaldas como los de un labrador después del sudor del día. Su barba era larga, pero con una simetría natural, que dejaba entrever el corte gracioso de los labios, la prominencia de las mejillas, los arcos de los ojos, la afilada nariz, la concavidad pensadora de las sienes, la blancura de la piel. Su camisa, abierta por el pecho, mostraba un tronco descarnado, pero musculoso, que hubiera dado majestad á su estatura si su debilidad le hubiera permitido levantarse.

Me reconoció al primer golpe de vista; dió un paso, abriendo los brazos, hácia mí, para venir á

abrazarme, y cayó á orillas de la cama. Yo fui hácia él. Lloramos primero, y después hablamos. Me refirió toda su vida, siempre truncada por la fortuna ó por la muerte en el momento en que creía coger la flor ó el fruto; la pérdida de su padre, la de su madre, la de su mujer y su hija después de reveses de fortuna; la venta forzosa de su patrimonio, y en fin, su retirada á este resto de sus bienes de fortuna, donde no tenía más compañero que el anciano que le servía sin salario, por afecto al nombre de la casa; y después de todo, su enfermedad de languidez, que lo arrebataría, decía, con las hojas del otoño, y que lo llevaría al cementerio de su aldea, al lado de aquellos que él había amado. Su sensibilidad de imaginación se revelaba hasta en la muerte. ¡Se veía que la comunicaba idealmente al césped y al musgo que habían de florecer sobre su tumba!

A. DE LAMARTINE

De agricultura

La alinita para los cereales

Ya recordarán nuestros lectores, que no hace mucho, publicamos en esta sección, y con el epígrafe de la nitrogina, noticias suficientes para apreciar la importancia de esta nueva clase de abono para las leguminosas; y decimos nueva, pues recordarán que dicho producto era un cultivo de *bacillus radicicolus* que, viviendo en las raíces de tales plantas, asimilan para éstas el nitrógeno libre de la atmósfera, dotándolas de la inapreciable cualidad, á diferencia de casi todos los demás vegetales, de no exigir este importante elemento en el terreno como abono prestado por el agricultor, razón por la cual han recibido el nombre de mejorantes.

Pues bien, hoy, con gran satisfacción nuestra, no solo porque entrevemos para la agricultura un brillante porvenir, si que también porque se trata de un medio fácil de nutrición azoada para los cereales, nutrición que, como todos sabemos, es la más necesaria para estas plantas y la más difícil de obtener, y solucionará, si prospera, el temido problema que pasados algunos años habrá de plantearse cuando se agoten los nitratos de Chile, vamos á dar conocimiento de un producto análogo al anterior, que es la *alinita*, destinado con igual objeto para los cereales, pero ajustándonos á lo que sobre él publica *El Progreso Agrícola y Pecuario*.

El producto que comienza á conocerse en Alemania con este nombre no es más que una sustancia que contiene, como la *nitragina*, microorganismos procedentes de cultivos especiales hechos con el *bacillus de Ellenbach*, pre-

parados en grande bajo las indicaciones de Mr. Caron, de Ellenbach (Hesse), por una fábrica de productos químicos de Elberfeld, y que, como ya dijimos, los conoce el comercio con el nombre de *alinita*, ofreciéndolos como un abono para toda clase de cereales. Es decir, aunque pequeños de repetidores, que frente á estas plantas y por lo que al nitrógeno se refiere, se pretende que su papel sea análogo al de la nitrogina respecto á las leguminosas.

En efecto, desde que, como apuntábamos en el artículo antes citado, Hellriegel y Wilfarth en 1836 hicieron públicas sus observaciones relativas á los ensayos fundamentales sobre la nutrición nitrogenada de las leguminosas, no han cesado las investigaciones de hacer más extremo el principio, de hallar más aplicaciones al papel que se hacía jugar á las bacterias que contenía el suelo en la alimentación de las cosechas que llevan. Se pensó primero, ya lo dijimos al tratar de nitragina, en inocular el terreno con tierra que contuviera la bacteria; pero este procedimiento, por lo caro, resultaba impracticable, y entonces se recurrió á inocular la semilla.

De tal modo preocupan hoy estas cuestiones á los centros consagrados á la investigación agrícola, que Deherain, una de las más reconocidas autoridades de este ramo del saber, ha llegado á decir: "El reino de los abonos nitrogenados ha concluído, comienza el de las bacterias." De modo que gana cada vez más terreno la hipótesis de la fijación del nitrógeno atmosférico, aunque de un modo indirecto y dando como un rodeo para llegar á las cosechas.

Si esta hipótesis llega á ser un hecho, no lo duden nuestros lectores, se habrá resuelto acaso el más transcendental problema que á la consideración humana se presente. Por lo que á la alinita se refiere todavía no está del todo claro que las bacterias utilicen el nitrógeno atmosférico, pues hay quien supone, que solamente actúan sobre la materia orgánica de las tierras, descomponiéndola y dejando al nitrógeno que contiene en estado de poder entrar desde luego á formar parte de la célula viva del vegetal, esto es, servirle de alimento.

Lo cierto es que al presente, las observaciones llevadas á efecto en los tiestos y con trigo, cebada ó avena son bastante concluyentes para aconsejar el empleo de la alinita como abono para los cereales; pero las emprendidas en grande no dan á dicho producto el valor de las antetiores. Hay pues necesidad de continuar los estudios, pero no se impacienten nuestros lectores que los centros que verdaderamente contribuyen al progreso de su industria se ocupan de solución tan importante que cuidaremos de transmitir á nuestros abonados en el momento que se resuelva y publique.

Orense.

(De colaboración)

— 82 —

Cásese usted con el gas para que se le desvanezca á la hora menos pensada...

Pero, demonios malvados del infierno ¿quién había pasado por allí? Sansón de ninguna manera, puesto que las columnas estaban en pie. ¿Ladrones?

—A la fuerza,—pronunció uno de los del banco.

—Pesth. ¡Mamarrachos!...—articuló el narrador.—Otro Sansón había sido, el cual, si no derribaba paredes ni deshacía chusmas filisteas con un hueso de jumento, rendía voluntades y subyugaba multitudes. Aquél era un forzado, un ganapán; éste es un espíritu divino.

El primer violín de la orquesta de la Opera, una notabilidad universal, desapareció al mismo tiempo de la escena. Los abonados al Real y los *dilettantis* se pusieron de luto riguroso. Los periodistas indiscretos, inmorales y maliciosos, al dar la noticia, comentaron:

"La rosa á medio abrir, repleta de vigor y de esencias inefables, no puede permanecer al lado del leño endeble, agostado y podrido,

— 83 —

especialmente si un gentil ruiñeñor lo solicita."

Algún aspirante á modos cursis de filósofo-crema, hubo de añadir:

"Dos podredumbres unidas se repelen cuando no son idénticas: por eso es que, el estiércol hecho se quedó solo; mientras *lo demás* sigue fermentando."

IV

Y aturdido se quedó el millonario en su áureo muladar; ni siquiera se le ocurrió recoger la pistola que tan inoportunamente había arrojado lejos de sí. ¡Pobrecillo! Por primera vez en su vida sintiera caer un grano de felicidad en su pecho yermo; y aquel grano comenzaba á germinar cuando un ave de rapiña se lo arrebató. Y, claro, ya tenía buenas raíces en las entrañas del ricachón, porque la semilla de la dicha germina con grande rapidez.

El cesante, el retirado, y el empleado en consumos se pusieron muy pálidos. El del paletó volvió la cabeza,

De la Region

La Coruña.

Por la Capitanía general del Departamento del Ferrol, se llama á todos los aprendices de mariner, que se hallan disfrutando licencia, para que se incorporen á la escuela.

El vapor *Oropesa*, que salió de este puerto el 5 de Diciembre, llegó sin novedad á Montevideo el 24 del corriente, según aviso telegráfico que recibió la casa consignataria de los señores Sobrinos de José Pastor.

Lugo.

En el último mercado se han vendido los granos á los precios siguientes:

Trigo, fanega, 78 reales.
Centeno, idem 58.
Maiz, idem 72.
Cebada, idem 45.
Patatas, quintal, 20.

A bordo del vapor *La Navarre* regresa á la Península el batallón cazadores de Barbastro, que desembarcará en Santander.

Manda accidentalmente este cuerpo, que viene completo, con charanga inclusive, el comandante de la escala de reserva, D. Leoncih Cadorniga, natural de esta ciudad.

Vigo.

El presidente interino de la Comisión local de la Cruz Roja Sr. Iglesias Añino y el Secretario Sr. Pereira Borrajo, conferenciaron con el gobernador militar de la plaza, Sr. Nuñez Lucio, con el fin de ponerse de acuerdo acerca de diversos asuntos relacionados con la próxima llegada de vapores de Cuba con fuerzas repatriadas.

Mañana jueves recibirán la bendición nupcial, en esta ciudad la bella señorita Asunción Pardo y el capitán de Artillería jefe de la compañía que presta servicio en la plaza, D. Agustín Varela.

Con tal motivo se reciben en casa de los señores de Pardo muchos y muy valiosos regalos, con que los amigos de la familia obsequian á la jóven prometida.

Marin.

Entre varios vecinos de la localidad, se agita el pensamiento de fundar una sociedad de recreo é instrucción, que llevará la denominación de "Círculo Democrático", en el que tendrán cabida todas las clases sociales del pueblo.

La gran Prensa

El Liberal

Grande debe ser, dice, el asombro de los extraños al contemplar cómo sigue aquí todo igual á cómo estaba antes de la guerra con Norte-América.

Parecía natural que, tras el desastre, se hubiese planteado aquí una de esas crisis que por su alcance revistiese los extraordinarios caracteres que demandan las difícilísimas circunstancias por que el país atraviesa: esto era lo lógico, lo que Europa entera esperaba, cuando menos, de nosotros; mas los directores han entendido el asunto de otro modo, y cada día se acentúa más la propensión á un corte de cuentas, los

cabileos se suceden, se buscan recursos para salir avante en particularísimos designios, y, á juzgar por lo que pasa en el mundo político, nadie podrá adivinar que ha comenzado ya el trágico Enero de 1899, liquidador y terrible.

Heraldo de Madrid

Extracta un *Juicio del año* que entró, publicado en el *Heraldo de Aragón* y que contiene las opiniones de Pidal, Moret, Polavieja, Weyler, Esquerdo, Pi y Augusto de Figueroa, sobre lo que podrá acontecer en el año 1899.

El Imparcial

Publica un festivo artículo de Mariano de Cavia, en que, comentando el hecho de haberle cortado la coleta á *Memento* en Barcelona el popular actor Pepe Riquelme, asegura á éste que si viene á Madrid con las mismas tijeras que usa en la ciudad condal, y corta la coleta á la novillería gubernamental, le regalaremos los españoles otras tijeras de oro cuajadas de brillantes y del tamaño de las que los políticos usan para esquilarse á la nación.

El Nuevo País

Consagra su artículo de fondo á la horrible situación de los españoles prisioneros de los filipinos.

Acusa al Gobierno en general por su negligencia, y particularmente á los ministros de la Guerra y Estado por no haber negociado directamente con Aguinaldo la libertad de nuestros compatriotas, cuando este jefe se mostraba propicio á concedérsela, siempre que se la hubiese pedido el Gobierno español directamente al gobierno filipino.

Dice que con esto ha sucedido lo de siempre; por no tratar con un traidor, por el puntillo de honra, por una mal entendida dignidad, corre peligro la vida de 14.000 españoles.

UN PROYECTO

Ha sido recibido en audiencia particular por S. M. la Reina, el distinguido Abogado D. Enrique Obregón y Ortega, que tuvo la honra de presentar á la augusta dama un proyecto de tributación, encaminado á sustituir al actual de Consumos.

Prescindiendo del estudio y examen de este trabajo, en el que se revelan grandes conocimientos de administración, podemos anticipar la noticia de que, por virtud del proyecto, podrá aumentarse el ingreso á favor de la Hacienda, sobre lo que hoy se recauda, en más de 11.088.620 pesetas, solamente con respecto á la población de Madrid.

S. M., que tan solícito interés demuestra por todo lo que tiende al mejoramiento y regularización de nuestros sistemas tributarios, se enteró minuciosamente del proyecto, al que dedicó no escasos elogios.

Por tratarse de un querido amigo nuestro reproducimos las siguientes líneas que publica *La Luz* de Astorga:

"VALDEORRAS"

Por primera vez ha celebrado su fiesta onomástica el ilustradísimo abogado y rico propietario D. Demétrio Macía Valcarce, en su casa-palacio de Arcos.

La pérdida reciente de un hermano político muy querido D. José García Camba Suárez, (de inolvidable memoria) y la ausencia de otro hermano el pundonoroso capitán de Ingenieros D. Laureano Macía, que hizo una brillante campaña en Cuba, de cuya isla aún no regresó, motivó el que esta fiesta no revistiese más carácter que de familia y de amigos de la intimidad de la casa.

A los postres del banquete con que en el elegante comedor de su casa-palacio obsequió á sus amigos y parientes, alguno de aquéllos, teniendo en cuenta las circunstancias especialísimas por que atraviesa esta comarca, trató de disuadir al Anfitrión, y de vencerle del bien, que podría hacer al país, dejando la vida retirada en su casa, dedicado al estudio constante y á la administración de la misma, y cultivase la política; pues por su talento nada común, su honradez intachable, sus costumbres y sus hábitos de trabajo podía contribuir á la gran obra de la regeneración de la patria en este rincón tan hermoso como desgraciado.

A lo que contestó el Sr. Macía con una modestia que le enaltece, que no se crea con condiciones para mejorar su país; que sus mayores placeres son el estudio, el hacer bien á sus vecinos y sobre todo el hacer la felicidad de dos viudas, su madre y su hermana.

Los que nos hemos honrado con la amistad de su padre el Excmo. Sr. D. Demétrio Macía Castelo, que representó este distrito en Cortes varias veces y á la provincia en el Senado, y que fué un modelo de esposos y padres, no pudimos menos de dedicarle un recuerdo al ver que sus hijos siguen sus huellas y no olvidan la educación religiosa y política que lo mismo dicho señor que su virtuosa esposa la Excmo. Sra. Petra Valcarce han dado á sus hijos, criándolos en el santo temor de Dios; pues aunque el Sr. Macía Castelo militó en el partido liberal, sus hijos se los educaron los Jesuitas escolapios, y su lema fué siempre católico, y político solo en cuanto la política conduca al triunfo de la moralidad.

Esta educación cristiana no podía menos de dar opimos frutos. Sus hijos D.^a Guadalupe, viuda del Sr. García Camba-Suárez, es un modelo de viudas, señora de gran talento, no se ocupa más que del bien, de la felicidad de su familia y de sus prójimos, D. Darío, diputado provincial, es un perfecto caballero, D. Laureano, capitán de ingenieros, un pundonoroso militar, y D. Demétrio modelo de honradez.

Dios tenga en su seno al padre, que tan bien educó á sus hijos, y á estos y á su madre les premie en esta vida su ejemplaridad. ¡Verdad, amigo director, que con familias así, nuestra sociedad sería otra? ¡Por qué se busca, pues, más fuentes de regeneración, que la educación cristiana?

Soy de V. affmo. amigo q. b. s. m.

El corresponsal.»

LA GACETA

La Gaceta de ayer no publica ninguna disposición de interés general.

CARTERA LOCAL

El sábado último se efectuó por los aficionados al arte de Talía en Verin una función á beneficio de D. Enrique Santalla, ex-administra-

dor del balneario de aquella villa, que ha sido declarado cesante en su cargo y á quien faltaban los recursos necesarios para trasladarse con su familia á Madrid.

El espectáculo resultó animadísimo, prodigándose muchos aplausos, tanto á los intérpretes de las obras puestas en escena, cuanto á los individuos de la orquesta, todos jóvenes aficionados residentes y vecinos de la localidad.

El Sr. Salgado, dueño del teatrillo en que se verificó la representación, lo cedió gratuitamente, así como el alumbrado.

La representación produjo como ingreso líquido para el beneficiado, unas ciento cincuenta pesetas.

Hállase enfermo, aunque por fortuna no de cuidado, el diputado provincial nuestro querido amigo D. Constantino Lopez Castro.

Deseámosle pronto restablecimiento.

Como hemos anunciado, ayer á las diez de la mañana ha celebrado el santo sacrificio de la misa por vez primera en la parroquia de la Santísima Trinidad el nuevo presbítero y estimado amigo nuestro D. Primo López Subirol.

El acto ha resultado solemnísimamente. La orquesta de capilla ejecutó brillantemente varias piezas escogidas de su repertorio, durante la misa.

Al terminarse ésta, gran número de fieles acudió á besar la mano del virtuoso presbítero que tuvo la alta honra de ser promovido á tan sacrosanto ministerio.

A las numerosas felicitaciones recibidas por el Sr. Lopez Subirol, unimos nuestra modesta y sincera enhorabuena.

Durante los años de 1894 á 98 hanse cursado 16.223.361 telegramas, según estadística publicada por el Gabinete Central de Telégrafos.

El día 5 del actual se subastarán á las once de la mañana en la Aduana de Verin, cuatro paraguas con cubierta de algodón y dos garrafas de vino.

Por real orden de 31 de Diciembre último han sido promovidos al empleo de primeros tenientes los segundos D. Marcial Barro y don Luis Varela Sanz, de guarnición en esta plaza. Les felicitamos.

El concejal de este Ayuntamiento D. José Vidal ha sufrido ayer tarde un accidente hemipléjico que pone en peligro su vida. Hacemos votos por su rápida mejoría.

Ayer recibió cristiana sepultura el cadáver del súbdito francés Mr. Leguerit, que hace años se había establecido en esta capital. Descanse en paz.

Cumpliendo lo que dispone la vigente ley de Pesas y Medidas, durante el año actual se practicará en esta provincia la comprobación y contrastación de los objetos é instrumentos de pesar y medir.

Están obligados á la contrastación todos los industriales y empresas ó establecimientos públicos que usen medidas en sus operaciones.

Ha regresado á Lugo nuestro distinguido colaborador y amigo D. Rafael García Sanfiz.

En circular de la Tesorería de Hacienda se previene á los alcaldes y recaudadores del impuesto de cédulas personales que, si dentro del mes actual, precisamente, no ingresan el importe de las que tienen expendidas y no devuelven las cédulas que no hubiesen hecho efectivas durante el período voluntario, así como los talones de las que hayan expendido, de conformidad con lo que previene la Real orden de 16 de 1889 se les considera desde luego responsables del importe del total cargo que por dicho concepto se les hizo.

El primer día del año celebróse en el salón Salgado de Verin el anunciado baile de trages con premios á las dos muchachas que luciesen los más caprichosos, y otro á la portadora del mejor manton de Manila.

Las premiadas lo fueron respectivamente las señoritas Dolores y Concepción, Martínez y Josefa Silva.

Ayer ingresaron en el Hospital un guardia civil del puesto de Celanova y un repatriado.

Ha suspendido su publicación en Lugo. nuestro apreciable colega *El Eco de Galicia*. Sentimos la desaparición del periódico con servador.

Se ha prorrogado hasta el 28 de Febrero próximo el plazo para la presentación de peticiones de admisión de productos en la Exposición Universal de París.

Hacia ellos venía el monje francisco: sus pasos eran mesurados; la cabeza se le inclinaba tanto sobre el pecho, que no se le veía nada de la cara; en las manos unidas trafa sendo rosario: parecía caminar abstraído, pronunciando rezos. Sombrio, pavoroso, los pies descalzos, el barbudo rostro escondido debajo del capillo gris y musitando salmos en latín, llegó hasta el banco donde acostumbraban á tomar el fresco de las mañanitas primaverales, fumando colillas, el retirado, el cesante y el empleado en puertas. Estos ciudadanos, y el otro del sombrero-breba, le vieron llegar con el ánimo suspenso, y temblando, sin saber por que. La verdad es que parecía la figura decorativa de un enterramiento de los primeros siglos del cristianismo, yacente en cripta subterránea, húmeda y, por supuesto, sin ventilación. Los del banco miraron instintivamente á las copas de los árboles. ¿Vendría una legión de diablos en busca de aquel frillazo espantoso? Les parecía oír graznar cuervos lejanos. ¿Sucedería algo malo por haberse dejado llevar de la curiosidad

III

En fin; mi flamante millonario se casó con la Herodias. Una calaverada de coleccionista de fieras.

Dedicó algunos de los millones heredados de mogollón, á levantar una especie de templo nunca visto; y con ella, con la mujer idolatrada; con la fierecilla incomparable quiero decir, se instaló en el templo, nuevecito, reluciente y admirable: la verdadera realización en Occidente de las maravillas de este género descritas en los cuentos orientales.

¡La gloria de los santos!
¡La plenitud de la dicha!
¡El reposo absoluto de la vida anegada en un lago de ensueños felices!
¡El olvido de la muerte!
¡El desprecio del dolor!

Pero, una mañana se encontró solo nuestro Creso. ¡Buen chocolate le esperaba el día aquel! El templo estaba desbalijado, y la bailarina no fué habida por ninguna parte.

Ayer se han celebrado dos juntas administrativas en la Delegación de Hacienda de esta ciudad, la primera por defraudación del impuesto industrial contra varios vecinos de Ribadavia, y por contrabando de cápsulas y armas contra un comerciante de Celanova la segunda.

Encuéntanse casi paralizadas las obras en construcción de los tres trozos de la carretera que une a Petín con Viana del Bollo, á causa de los pocos operarios destinados á tales obras.

Si los terrenos fuesen previamente tasados, tenemos la seguridad de que, hubiesen ó no recibido la correspondiente indemnización, no pondrían obstáculo alguno á la roturación.

Sería, pues, conveniente que, para aliviar la suerte de muchos infelices que carecen de lo necesario para la subsistencia, diesen cima á sus trabajos los peritos encargados de practicar dichas tasaciones.

Ayer ingresó en la Secretaría de esta Audiencia provincial una causa del Juzgado de Allariz contra José M.^a Movilla, por disparo de arma de fuego.

Con destino al consumo público ayer se sacrificaron en el macelo cuatro vacas, catorce terneras y tres cerdos, previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Nuñez.

Bajo la advocación de S. Ignacio de Loyola se ha establecido en la calle del Príncipe (frente á la plazuela de la Leña) un colegio de primera enseñanza elemental y superior.

Sus fundadores D. José Pazos y D. Manuel Salgado son dos profesores que, dados sus conocimientos y hábitos de trabajo, habrán de dar á los niños una esmerada enseñanza con arreglo á las necesidades de la vida moderna.

El primero de dichos profesores, además del título profesional que le capacita para enseñar en dicho centro, ha obtenido el grado de bachiller en el instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, y estudió con aprovechamiento la facultad de Filosofía y algunos cursos de Teología en este Seminario Conciliar. El señor Salgado practicó por espacio de cuatro años tan laudatoria como fatigosa labor, siendo una sólida garantía de aquélla los brillantes resultados obtenidos durante ese tiempo.

Los anteriores méritos nos relevan de demostrar á los padres de familia la conveniencia de enviar á sus hijos á dicho centro docente á recoger sus saludables y asiduas enseñanzas.

Ayer se ha celebrado en Verín la feria mensual.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	758'9
Idem id. al nivel del mar	771'8
Temperatura al aire libre	14'3
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	45'0
Idem id. id. (al sol)	45'4
Idem mínima (á la sombra)	9'0
Idem idem por irradiación	8'4
Dirección del viento	N.O.
Estado del cielo	Nuboso
Lluvia en milímetros	0'2

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes	55'20 por 100
	Idem pequeños	59'50
4 por 100 exterior	Idem grandes	59'80
	Idem pequeños	60'40
Idem amortizable	Idem grandes	65'45
	Idem pequeños	65'85
Billetes de Cuba 1886		48'20
Idem 1890		40'90
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		89'45
Idem de Filipinas al 5 por 100		00'00
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		000'00
Idem id. id. al 4 por 100		000'00
Acciones del Banco de España, 801		
Idem de la Tabacalera, 235		

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris, á la vista, 29'13
» á 8 d/v 00'00
Londres, á la vista, 00'00
» á 8 d/v 00'00
» á 90 d/f 00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris, 4 por 100 exterior,	
Londres, 4 por 100 »	46'70

Cultos

Santos de hoy

Eugenio, Marciano, Gregorio y Benita.

Santos de mañana

Telesforo, Cándido, Severo y Simeón.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

Lo que se dice

Es el asunto preferente del dia la cuestión política.

Absorven por completo la atención pública las noticias referentes á la próxima crisis.

La mejoría del Sr. Sagasta ha puesto de nuevo sobre el tapete este asunto, cuya solución no ha de esperarse muchos dias.

La prensa, comentando la actual situación de las cosas, considera que nada ha cambiado desde que el jefe del Gobierno cayó en cama y que todo se halla en igual estado que antes de la enfermedad de aquel.

El artículo de *El Nacional* relativo á las consultas de la Corona para resolver la crisis política, sigue siendo objeto de muchos comentarios.

Hay quien asegura que las consideraciones del aludido periódico han producido el efecto que apetecía su autor.

Se afirma por persona autorizada que la Reina Regente prescindirá de llamar á los personajes de los partidos monárquicos, cuando se plantee el cambio de ministerio.

S. M. conoce perfectamente la opinión de todos y tiene ya hecha su composición de lugar para resolver el problema, sin necesidad de hacer nuevas consultas.

Habla Capdepón

Se atribuyen al ministro de la Gobernación las siguientes declaraciones:

"Estoy plenamente convencido de que la obra de regeneración á que aspira hoy el pais corresponde en absoluto al señor Sagasta.

"Dentro del partido liberal hay elementos sanos y vigorosos capaces de emprender y realizar esa importante misión.

"Yo, por mi parte, haré cuanto me exijan los deberes políticos y el sentimiento de patriotismo que á todos nos anima; pero he de confesar que necesito ya descanso, bien por mis años, bien por la penosa tarea de los últimos tiempos.

"Hay que desengañarse—terminó diciendo el Sr. Capdepón—los viejos necesitamos dejar el puesto para la gente joven."

Se comentan las últimas frases del ministro.

Con Sagasta

Para evitar que el Presidente del Consejo se fatigue, lo cual podría perjudicar á su salud, las conferencias con los ministros serán parciales.

Hoy irán á su casa unos y mañana conferenciarán con él los demás.

Las recompensas

Dicese que en el primer Consejo de Ministros que se celebre bajo la presidencia del Sr. Sagasta, abordará el general Correa la cuestión de las recompensas concedidas á militares durante las campañas de Cuba y Filipinas.

Añádese que este asunto está llamado á dar mucho juego.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 1, 3 10 n.

El Sr. Sagasta

Con objeto de evitar una recaída, el jefe del Gobierno no sale de sus habitaciones.

Hoy ha conferenciado por teléfono con S. M. la reina.

El ministro de la Guerra ha estado á visitarle, cambiando impresiones sobre la cuestión de los generales.

Madrid 3, 10 n.

Lo que se dice

Dase como seguro que la reina prescindirá de consultas para resolver la cuestión política.

Dicese que el artículo de *El Nacional*, sobre la libertad con que la corona debe resolver estas cuestiones, ha producido efecto.

Madrid 3, 11 n.

Siguen las conferencias

Se atribuye gran importancia á la entrevista celebrada por el secretario de la presidencia señor Cruz con el señor Romero Robledo.

Este, á su vez, conferenció más tarde con el señor Canalejas y el general Weyler.

Madrid 3, 11 n.

Lo de Ponapé

En los centros oficiales se niega que sea exacta la noticia del asesinato de la guarnición española de Ponapé.

Créese que las agencias confundieron lo sucedido en Balibac, en donde fué asesinado el teniente de navío de primera y gobernador de la isla D. José Bellamy.

Madrid 3, 12 n.

De Filipinas

Cablegramas de Hong-Kong que publica la prensa de Londres, dicen que 7.000 soldados americanos son impotentes para tomar á Ilo-Ilo.

Esta plaza está en posesión de los tagalos, que se hallan dispuestos á defenderla á todo trance.

El presidente Mac-Kinley ha nombrado gobernador general de Filipinas al general Otis.

Madrid 3, 12 n.

De la Habana

Aunque no se han confirmado oficialmente, corren rumores de que han ocurrido serios disturbios en la capital de la gran Antilla, por haberse entregado los soldados yanquis á reprobados excesos.

Madrid 3, 12 n.

La conducta del general Ríos

La prensa censura al general Ríos por haber dejado guarnecidas algunas plazas, en vista de que los indígenas se muestran hostiles á los americanos.

El Gobierno ignoraba esto, pues el general no dió conocimiento de tales medidas hasta recibir su último cablegrama.

La conducta del general puede dar lugar á un conflicto con el Gobierno americano.

Madrid 4, 1 m.

Consejo de ministros

Hoy se celebra Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Groizard.

Aun cuando algunos periódicos dicen que el Consejo se reunirá en casa

del señor Sagasta bajo su presidencia, no es exacto.

Madrid 4, 1'30 m.

Petición de indulto

Una comisión de la Asociación de la prensa ha pedido al Sr. Groizard el indulto de varios periodistas.

Madrid 4, 1'30 m.

La repatriación

Procedentes de Cuba navegan con dirección á la Península 16 expediciones de tropas españolas, que componen un total de 22.000 hombres.

Madrid 4, 1'30 m.

Conferencias de Sagasta

El presidente del Consejo de ministros ha conferenciado con los señores Auñón, duque de Almodovar, Capdepón y Aguilera.

Las impresiones que se saben de dichas conferencias son las de que en breve se convocará á Consejo y en él se acordará plantear á la reina la cuestión de confianza.

Madrid 4, 1'30 m.

Los asesinados en Filipinas

Despachos de Filipinas dicen que entre los españoles asesinados en Balibac figura el gobernador.

Un cañonero mandado allí sostuvo el fuego con los insurrectos, sin conseguir el rescate de las mujeres, apesar de haber sido gestionado.

En Zamboanga se encuentran concentradas una escuadrilla con fuerzas de las Visayas.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

Progreso, 42, bajos.

Banco Hispano-Colonial

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas.

SERIE B.

Sexto sorteo de amortización

ANUNCIO

Celebrado en este dia, con asistencia del Notario D. José Surribas y Riera, actuando en el protocolo de D. Francisco de Sales Maspons y Labrés, el sexto sorteo de amortización de las *Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie B*, según lo dispuesto en el art. 2.º del Real decreto de 28 de Junio de 1897, y Real orden de 19 del actual, han resultado favorecidas las dos bolas números 756 y 1.130.

En su consecuencia, corresponde la amortización á las 200 obligaciones de la *Serie B*, números 75.501 al 75.600 y 112.901 al 113.000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados.

Barcelona 29 de Diciembre de 1898.—El Secretario general, *Aristides de Artihano*.

Se arrienda

Una viña en el término de la Burata. San Fernando, 21, darán razón.

Academia Politécnica de Orense

Alba, 19, principal.

Preparación para carreras de Ingenieros, Arquitectos, Militares, Topógrafos, Sobrestantes, etc.

BAJO LA DIRECCIÓN

de los Ingenieros de Caminos D. Antonio Herbella, D. Francisco Rivero, D. José de la Peña y del Arquitecto D. Daniel Vázquez.

Se abre un nuevo curso para el próximo año. Pídanse detalles á la Academia.

ANDRES PERILLE — FERRETERÍA — VIDRIOS — CURTIDOS

Frente al Seminario. — 49-PROGRESO-49 — Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

NUEVA SASTRERÍA DE CASTOR CARBALLAS.

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

El regente que ha sido de la acreditada sastrería del señor Salgado, de Santiago, ofrece al público un nuevo taller de vestir, en donde se confecciona con toda prontitud y esmero cuantas prendas se sirvan confiarle. Especialidad en ternos y gabanes, capás, fracs y smokings. Elegancia en el corte.

PRECIOS ECONÓMICOS

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

Todo anuncio que se inserte en esta publicación satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

JOSÉ PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

DE

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paq. 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboces de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.

Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Bereira, 17, Orense.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los Confites Carpa.

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halla el tan acreditado

COÑAC DOMECCQ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sitones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO

DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los hay superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.